

MARTES 16 DE ENERO DE 2017

INE

INE LLAMA A PRECANDIDATOS A REPORTAR SUS GASTOS

Al cumplirse un mes de precampañas, los precandidatos presidenciales reportaron en total 12 millones 89 mil 437 pesos de gastos, pero ingresos sólo por cinco millones 639 mil. Los aspirantes deberán entregar su primer informe de cierre mensual a más tardar el jueves o comenzarán a acumular sanciones por presentación extemporánea u omisión en el reporte de operaciones, lo que de acuerdo con el Reglamento de Fiscalización deberían hacer en tiempo real, es decir, a más tardar al tercer día en que se concrete cada movimiento. Hasta el momento, con datos del 14 de enero pasado, el aspirante que más ha gastado es Ricardo Anaya Cortés, de la coalición Por México al Frente (PAN, PRD y MC), quien ha reportado erogaciones por seis millones 195 mil pesos, pero ingresos mínimos, apenas seis mil 900. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 5, CARINA GARCÍA)

PGR, LISTA PARA CONTENER CIBERATAQUES ELECTORALES

La Unidad de Investigaciones Cibernéticas y Operaciones Tecnológicas de la PGR se creó en septiembre del año pasado y su titular, Marcos Rosales García, aseguró que, a pesar del poco tiempo en operación, están listos para apoyar al Instituto Nacional Electoral (INE), si así lo desea, en el blindaje de sus sistemas informáticos, que pueden ser blanco de grupos hacktivistas o hackers durante el proceso electoral. En entrevista, reconoció que el INE cuenta con un sistema de avanzada. Afirmó que en esta materia no hay nada que sea 100% seguro, por lo que “si el INE nos requiere para proteger alguna de sus infraestructuras, por supuesto que lo haríamos”. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 14, MANUEL ESPINO)

MONITOREA UNAM A PRECANDIDATOS

La Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) de la UNAM realiza un monitoreo para el Instituto Nacional Electoral sobre cómo los noticiarios y programas de espectáculos manejan en sus espacios a los precandidatos a la presidencia de la República, senadurías y diputaciones, así como el tiempo dedicado a cada uno de ellos. El ejercicio se realiza, por ahora, en el contexto de las precampañas, donde se revisan 73 medios, entre noticiarios y programas de espectáculos, por un equipo conformado por 18 jóvenes comunicólogos y dos politólogos, egresados de la FCPyS con una amplia experiencia en el área, y que además fueron capacitados en un curso de 20 horas. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 5, LAURA TORIBIO)

HALLAN ANOMALÍAS GRAVES EN APOYOS A INDEPENDIENTES

El Instituto Nacional Electoral detectó que, de manera intencional y sistemática, la mayoría de quienes buscaron una diputación federal por la vía independiente presentaron datos falsos: al menos 98 mil 500 simulaciones de credenciales de elector, además de fotocopias de micas y hasta monederos del ahorro. En las “simulaciones” o credenciales hechizas se capturaron datos registrales verdaderos en 59 mil de los casos, pero con fotografía, firma y huella apócrifas. Esa es “la parte grave de los hallazgos”, sostuvo el director del Registro Federal de Electores, René Miranda Jaimes. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, CARINA GARCÍA)

MARTES 16 DE ENERO DE 2017

CANCELAN SPOT CON IMAGEN DE LA VIRGEN DE GUADALUPE

Por incluir la imagen de la virgen de Guadalupe, el Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó suspender un promocional de PRI-PVEM-Nueva Alianza. La Comisión de Quejas y Denuncias del INE declaró procedente la adopción de medidas cautelares solicitadas por el PES contra los partidos PRI, PVEM y Nueva Alianza, por la utilización de símbolos o imágenes religiosas (imagen de la virgen de Guadalupe) en la difusión televisiva del promocional “Homenaje a los héroes”, que a juicio del quejoso, podría contravenir el principio de separación Estado-Iglesia, así como la normativa electoral. (MILENIO DIARIO, VOTO X VOTO 2018, P. 9, CAROLINA RIVERA)

SALA SUPERIOR

INE PERDIÓ ESPACIO DE NEGOCIACIÓN: VARGAS VALDEZ

Al explicar que el nivel de judicialización de los procesos ha venido creciendo como espuma, porque se han limitado o cancelado espacios de negociación política, José Luis Vargas Valdez, magistrado de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), dijo que ante un Instituto Nacional Electoral (INE) confrontado con los partidos, esa autoridad tiene que volver a ser un espacio que permita la negociación política y dirimir muchas de las controversias entre los partidos y el Instituto. Lo anterior, para que los asuntos que se judicialicen sean los que tengan un tema de una cuestión técnica a resolver. En exclusiva, Excélsior preguntó cómo perdió el INE ese espacio de negociación, a lo que el magistrado contestó que no sabría responder, porque no trabaja en el INE, pero que sí se tendría que trabajar en un clima distinto de ambiente electoral, ante la polarización de los partidos por defender sus intereses y radicalizar sus posiciones. “Yo creo que el árbitro o los árbitros, el Tribunal en este caso actúa como un árbitro, tenemos que tener prudencia, es una regla de oro; neutralidad, para poder entender que nuestra posición es observar y marcar la falta, en el caso de que la haya, pero sin algún tipo de ánimo hacia alguien o en contra de alguien”, detalló. Sobre el caso de la elección a la gubernatura de Coahuila, el magistrado refirió que “sí hubo una situación muy extraña, que cerrando el proceso de fiscalización de Coahuila... el Instituto, a través de quejas que había en el camino, quiso reabrir el proceso de fiscalización”. A cerca de la percepción de una confrontación entre el INE y el Tribunal, Vargas Valdez señaló que cada autoridad debe tener claro su rol y “evitar la rispidez”. (EXCÉLSIOR, NACIONAL, P. 6, AURORA ZEPEDA)

MEDIANTE JURISPRUDENCIA, EL TEPJF HA IDO CONSTRUYENDO UNA CONCEPTUALIZACIÓN SOBRE LA VIOLENCIA POLÍTICA CONTRA MUJERES POR RAZÓN DE GÉNERO: SOTO FREGOSO

La magistrada de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Mónica Aralí Soto Fregoso, afirmó que ante la ausencia de un marco legal específico o concepto que defina la violencia política contra las mujeres por razón de género en las leyes, el TEPJF, mediante su jurisprudencia, ha ido construyendo una conceptualización que “comprende todas aquellas acciones u omisiones que realiza cualquier persona, servidora o servidores públicos, encaminadas a una mujer por el hecho de ser mujer, las cuales tienen un impacto diferenciado en ellas o les afecta de manera desproporcionada con relación a otros sujetos y que tiene el objeto, el resultado o la intención de menoscabar o anular los derechos político-electorales de las mujeres, incluyendo el ejercicio del cargo”. Durante una mesa de análisis de Canal Once, al referirse al caso de Rosa Pérez, la magistrada recordó que el Tribunal Electoral la reinstaló como la presidenta municipal de Chenalhó, Chiapas, por la existencia de violencia política por razón de género y apuntó que se tomaron medidas de protección no sólo para su instalación sino hasta la conclusión de su mandato o hasta donde ella lo considere necesario. Puntualizó que ante la falta de una

MARTES 16 DE ENERO DE 2017

legislación específica en la materia, existe el “Protocolo para atender la violencia política contra las mujeres”, que sirve como herramienta a las mujeres para identificar casos de violencia, violencia política y violencia política por razón de género y a qué autoridades recurrir. “El Protocolo no es vinculante, no es obligatorio, es una guía de actuación”, dijo. En la mesa de análisis participaron la diputada del Partido Revolucionario Institucional (PRI) Carolina Monroy del Mazo; la consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) Gabriela Williams Salazar; la presidenta municipal de Chenalhó, Chiapas, Rosa Pérez Pérez, y el consultor político Rafael Elizondo. La mesa fue conducida por la periodista Pilar Ferreira. (MESA DE ANÁLISIS, PILAR FERREIRA, CANAL ONCE)

SON AHORA, TODOS POR MÉXICO

La Comisión Política Permanente del PRI aprobó cambiar el nombre de la coalición electoral que conforma con el PVEM y Nueva Alianza, que ahora se llamará Todos por México. La coalición fue registrada originalmente ante el INE como Meade, Ciudadano por México. Sin embargo, los consejeros electorales pidieron modificar el nombre de la alianza, tras determinar que la incorporación del apellido de Meade generaría condiciones de inequidad en la contienda, una sobreexposición del abanderado y problemas para la fiscalización de los gastos de campaña. Aunque había decidido impugnar la decisión ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el PRI desistió el pasado 10 de enero, aunque aclaró que no estaba de acuerdo con la decisión. En una breve sesión, la Comisión priista aprobó la modificación y el personal de ese partido acudió al organismo electoral a notificar la decisión y presentar el documento ante la Oficialía de Partes. (REFORMA, NACIONAL, P. 8, CLAUDIA GUERRERO; EL HERALDO DE MÉXICO, PAÍS, P. 4, ÁXEL CHÁVEZ Y NAYELI CORTÉS; INTERNET: REFORMA.COM, CLAUDIA GUERRERO; RADIO: NOTICIAS MVS, EZRA SHABOT, MVS MULTIVISIÓN)

FERRIZ DE CON DENUNCIARÁ FRAUDE DEL “BRONCO”

El aspirante independiente a la presidencia de la República, Pedro Ferriz de Con, presentará ante el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) una denuncia de hechos para que saquen de la contienda electoral a Margarita Zavala; Jaime Rodríguez, “el Bronco”, y Armando Ríos Piter por “tramposos” en la recolección de firmas. En entrevista, Ferriz de Con informó que demostrará ante el INE que hay un mercado negro de credenciales electorales para este fin y que es una actividad que proviene de la propia autoridad electoral. La denuncia primero será ante el INE, y de no ser atendida, acudirá al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. (CAPITAL MÉXICO, NACIONAL, P. 5, DALILA ESCOBAR)

PRD Y PSD PASAN DE RIVALES A ALIADOS

Hace dos años, líderes de los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y Socialdemócrata (PSD) en Morelos, entre ellos los hermanos Yáñez, sostenían diferendos por acusaciones contra el alcalde de Cuernavaca, Cuauhtémoc Blanco. Para este 2018, ambos partidos acordaron ir juntos a nivel local en las elecciones de julio próximo. Rodrigo Gayosso, el hijastro del mandatario perredista Graco Ramírez, y el diputado local Julio Yáñez se registraron como precandidatos del PSD a la gubernatura y a la alcaldía de Cuernavaca, respectivamente. Como dirigente estatal del sol azteca en Morelos, Gayosso orquestó en 2016 una campaña para desacreditar a Blanco e impugnó ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación su elección como edil de Cuernavaca, alegando la presentación de documentos falsos relacionados con su residencia en la entidad. (REFORMA, NACIONAL, P. 5, MAYOLO LÓPEZ)

MARTES 16 DE ENERO DE 2017

Y 31 AÑOS DESPUÉS/ LA ERA LÓPEZ OBRADOR Y SUS PRIMERAS BOLAS/ GERARDO LAVALLE

A partir de 1987, los procesos electorales en México se volvieron competitivos. La desbandada de los integrantes del ala izquierda del PRI produjo el nacimiento del Frente Democrático Nacional y los problemas económicos surgidos de la crisis petrolera heredada por Miguel de la Madrid del gobierno de José López Portillo, abrieron la ventana de oportunidad para que las oposiciones, PAN y la coalición formada por el PRD, PMS, PARM, PFCRN, SD y el PPS, cerraran la brecha e hicieran que el partido hegemónico duplicará esfuerzos políticos y económicos para mantener el poder. [...] Agotado el ciclo de Cárdenas Solórzano, no por voluntad propia sino por lo que se denominó la traición del hijo pródigo, surge el nuevo abanderado de las izquierdas: Andrés Manuel López Obrador, quien en 2006 afirmaba haberse levantado con la victoria electoral y ante el fallo del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación de otorgar el triunfo a Felipe Calderón Hinojosa, se proclamó presidente legítimo el 20 de noviembre de 2006. (EL SOL DE MÉXICO, SUPL. MISIÓN POLÍTICA, P. 1, GERARDO LAVALLE)

ENTIDADES FEDERATIVAS

CIUDAD DE MÉXICO

ASPIRANTES DEL PRD VEN POSITIVA ENCUESTA

Alejandra Barrales y Salomón Chertorivski, precandidatos del PRD a la jefatura de Gobierno, se dijeron entusiasmados con la evaluación que dieron los capitalinos a sus perfiles a través de la encuesta de El Universal, para ser quien encabece la coalición Por la Ciudad de México Al Frente. Armando Ahued, quien cuenta con los porcentajes más bajos de los tres precandidatos del PRD a la jefatura, se mostró confiado en ser el triunfador de la contienda interna. Barrales dijo que será la ciudadanía que al final reconozca el trabajo de cada uno de los precandidatos y dé su evaluación. Afirmó que el proyecto de la coalición del PRD, PAN y MC es el que beneficiará a la Ciudad. Por su parte, Chertorivski aseguró que esta encuesta deja ver una valoración positiva del trabajo que ha realizado durante cinco semanas de precampaña, aunque también reconoció que Barrales cuenta con mayores niveles de conocimiento en la Ciudad. Por su parte, el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, afirmó que los precandidatos del PRD a la jefatura deberán cerrar filas con quien resulte ganador en las encuestas que realizó este fin de semana el sol azteca. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y METRÓPOLI, P. 1 Y 2, PHENÉLOPE ALDAZ Y DIANA VILLAVICENCIO)

OAXACA

MURAT REMUEVE A SIETE FUNCIONARIOS

A poco más de 13 meses de iniciado su sexenio, el gobernador Alejandro Murat Hinojosa ha cambiado casi a la mitad de integrantes de su gabinete legal y ampliado; en la mayoría de los casos, previo a la designación partidista de aspirantes a un cargo de representación popular. El mandatario nuevamente hizo designaciones en su equipo de trabajo en siete institutos y secretarías de Estado, entre ellos la remoción del titular del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), Germán Cervantes Anaya, y del oficial mayor, Gilberto Gamboa. El nuevo director del IEEPO es Francisco Ángel Villarreal, quien a mediados de la administración de Murat Hinojosa se desempeñó como coordinador de delegaciones del gobierno de Oaxaca. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 20, LIZBETH FLORES)

MARTES 16 DE ENERO DE 2017

PUEBLA

LUCHA ANTICRIMEN, PRIORIDAD EN GOBIERNO DE PUEBLA: GALI FAYAD

En su primer año de labores, el gobernador de Puebla, Antonio Gali Fayad, destacó el cumplimiento de 15 de 22 compromisos firmados ante notario público al inicio de su gestión. En el Auditorio de la Reforma, ante unos mil 500 invitados, entre ellos 10 gobernadores y la titular de la Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano, Rosario Robles Berlanga, Gali Fayad pronunció su Informe de Gobierno del primer año de administración, en el que el combate al crimen organizado y el robo de hidrocarburos fueron los principales rubros a atacar durante su gestión. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 11, MISAEEL ZAVALA)

INFORMACIÓN RELEVANTE

PERDONAR AL CRIMEN SERÍA TRAICIÓN: PEÑA NIETO

Para que la sociedad cuente con seguridad y justicia, no puede haber perdón ni olvido para los delincuentes, dijo el presidente Enrique Peña Nieto, en Tecalitlán, Jalisco. Semanas atrás, Andrés Manuel López Obrador planteó una amnistía a bandas del crimen organizado; ayer, Peña Nieto defendió la lucha frontal a la delincuencia. “Desde el inicio de mi administración hemos hecho la parte que nos corresponde en la lucha contra las organizaciones delictivas, y lo seguiremos haciendo con determinación hasta el último día de esta gestión”, argumentó el mandatario federal, quien no se había pronunciado sobre la propuesta del líder de Morena. En la inauguración del 79 Batallón de Infantería y su Unidad Habitacional Militar, ante cientos de soldados y sus familiares, defendió su estrategia contra el crimen organizado. (REFORMA, NACIONAL, P. 2, ÉRIKA HERNÁNDEZ)

TAMBIÉN EN COLOMBIA VEN APOYO DE RUSIA PARA MORENA

El discurso populista de Andrés Manuel López Obrador, su defensa del régimen venezolano y sus constantes ataques contra Donald Trump lo convierten en el candidato disruptivo que busca Rusia, afirmó la revista colombiana Semana. La publicación también observó en su edición más reciente la intervención del país comandado por Vladímir Putin en los procesos electorales de varias naciones, y subraya que esta vez esa estrategia apunta hacia México. “Pasó en Europa, en Estados Unidos y ahora Putin toca la puerta trasera de su histórico adversario y amenaza con interferir en México. La condición política, económica y geográfica de este país lo convierte en el blanco fácil y estratégico para el Kremlin”, señala la revista. (EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 41, RIVELINO RUEDA)

EXPANISTA COORDINARÁ CAMPAÑA DE LÓPEZ OBRADOR

El precandidato presidencial por la coalición Morena-PES-PT, Andrés Manuel López Obrador, presentó a la expansista Tatiana Clouthier como su coordinadora de campaña, y al empresario Alfonso Romo como responsable de estrategia y enlace con empresarios, gobiernos y sociedad civil. En conferencia de prensa, el tabasqueño adelantó que su coordinadora y el encargado de estrategia ayudarán en el trabajo de coordinación de campaña, buscando siempre ser enlaces y tender puentes con todos los sectores. Detalló que entre los tres partidos que integran la coalición hay cuatro millones de militantes, pero en la intención del voto hay 30 millones de mexicanos

MARTES 16 DE ENERO DE 2017

que manifiestan que votarían por él. Además, dijo, hay muchos militantes del PRI, PAN, de todos los partidos y ciudadanos sin partido que lo están apoyando. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 8, MISAEL ZAVALA Y DAVID CARRIZALES)

MEADE Y OSORIO CHONG “CAMINAN JUNTOS”

El precandidato a la presidencia de la República por la coalición PRI-PVEM-Nueva Alianza, José Antonio Meade, garantizó que todos los niños que nazcan en la siguiente administración estarán libres de pobreza extrema. Un primer compromiso, dijo, es que nadie en México puede nacer en pobreza extrema, “eso quiere decir salud, quiere decir vivienda, alimentación y eso quiere decir educación. Todo eso estará presente en la vida de los niños de México”. El aspirante del PRI visitó Hidalgo, donde temprano se reunió con jóvenes a quienes reconoció su aportación a la historia del país. Más tarde participó en el foro nacional Puntos de Encuentro. En el evento estuvo presente el exsecretario de Gobernación Miguel Ángel Osorio Chong, a quien Meade agradeció su presencia y apoyo. El precandidato dijo que Osorio ha sido un hombre con quien ha caminado en diversas etapas. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 8, DINORATH MOTA)

MORENA Y PRI NO LEVANTAN: ANAYA

El precandidato presidencial del PAN y de la coalición Por México al Frente, Ricardo Anaya, se dijo listo para ganar la elección, ya que “la campaña de Morena está estancada y la del PRI va en picada”. Al acudir a Hidalgo, donde se reunió con la militancia, dijo que va a cambiar la historia del país. Afirmó que la única campaña que ha presentado un crecimiento es la suya y ese es el balance que se presenta en estos días de precampaña. De los señalamientos de Andrés Manuel López Obrador sobre la presentación de nuevos panistas en apoyo a su campaña, refirió que es porque se encuentra estancado. “La que está en franca picada es la de José Antonio Meade, es una campaña que no sólo no prende, sino que cada vez está peor. Por eso es cada vez más fuerte el rumor de que lo van a cambiar, la gente se enteró de que él fue quien incrementó el precio de la gasolina cuando era secretario de Hacienda”, agregó. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 8, DINORATH MOTA Y SUZZETE ALCÁNTARA)

ONU PIDE PROTECCIÓN A PRENSA, DE CARA A ELECCIONES

La Oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ONU-DH) pidió medidas específicas de protección a periodistas, de cara al proceso electoral de este año. El representante en México de ONU-DH dijo que durante los procesos electorales se incrementan las agresiones contra periodistas, por lo cual llamó a las autoridades de todos los órdenes a emitir medidas para evitar esta situación. “Sabemos que durante los procesos electorales se incrementan las agresiones contra periodistas, por ello, es necesario que las autoridades federales y estatales adopten medidas específicas de prevención y protección de cara al proceso electoral de 2018”, señaló Jan Jarab, representante de esa agencia de ONU en materia de derechos humanos en México. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 13, TERESA MORENA)

EXIGEN 11 EXGOBERNADORES LA EXTRADICIÓN DE PRIISTA

Un grupo de 11 exgobernadores panistas condenó “las medidas represoras e ilegales” del gobierno federal contra la administración de Chihuahua, encabezada por su correligionario Javier Corral y exigieron la extradición de César Duarte. Consideraron que el cumplimiento de los convenios mediante los que habrían de entregarse recursos

MARTES 16 DE ENERO DE 2017

extraordinarios a estados y municipios debe ser “un imperativo ciego a diferencias o filias políticas”. “No hacerlo de este modo y, en su lugar, perseguir o castigar el disenso y la exposición de injusticias equivale a una estocada mortal al pacto federal”, indicaron. Los panistas acusaron que el prófugo dejó una crítica situación financiera en complicidad con el gobierno de Enrique Peña Nieto. (REFORMA, NACIONAL, P. 3, MAYOLO LÓPEZ)

SETENTA MIL MILLONES DE PESOS AMORTIGUARON GASOLINAZO

La política de estímulos al impuesto especial sobre producción y servicios aplicada en 2017 a los precios de los combustibles generó una pérdida por 70 mil millones de pesos en recaudación al gobierno federal, lo que representa 25% de lo proyectado para ese gravamen. Al inicio del año pasado, se contemplaba una recaudación del impuesto por 284.5 mil millones de pesos. Sin embargo, los cálculos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público indican que al cierre del año se habrían recaudado 214.5 mil millones de pesos (75%). Lo que se dejó de recaudar equivale al presupuesto de un año del Seguro Popular, el Poder Judicial, de la Secretaría de Agricultura o la Secretaría de la Defensa Nacional. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y DINERO, P. 1 Y 6, PAULO CANTILLO)

VENDE EMPRESA TELEVISIONES “REGALADAS”

Una de las empresas que participó en el reparto gratuito de televisores digitales para familias de escasos recursos en 2015 ahora vende el mismo modelo que entregó, pero con la leyenda “Mover México” oculta. La empresa Synnex de México hace negocio con los receptores a los cuales sobrepuso una placa metálica de la marca Fuze para ocultar el eslogan de la actual administración “Mover México” y que era el sello característico de los aparatos que el gobierno federal repartió. (REFORMA, PORTADA, P. 1, JUAN MANUEL GONZÁLEZ)

GÉNEROS DE OPINIÓN

USO ELECTORAL DE LA POBREZA: EL CASO DEL EDOMEX/ ROGELIO GÓMEZ HERMOSILLO

La campaña a gobernador en el Estado de México en 2011 innovó en el uso electoral de los programas sociales al repartir las tarjetas La Efectiva. Los datos recientes de Coneval muestran que 12 de los 15 municipios donde hubo mayor aumento de personas en pobreza por ingresos entre 2010 y 2015, se ubican en el Estado de México. La Efectiva no lo fue. No frente a la pobreza. El Edomex es el estado con mayor cantidad de personas en pobreza. En 92 de los 125 municipios de esa entidad se incrementa la pobreza por ingresos. El incremento neto es de 2.5 millones de personas entre 2010 y 2015. De los 15 municipios con mayor crecimiento en cantidad de personas en pobreza, los 12 ubicados en el Edomex son: Ecatepec, que suma casi 355 mil personas más; Ixtapaluca, incrementa 187 mil; Toluca, 179 mil; Naucalpan, 147 mil; Chimalhuacán, casi 141 mil; Tlalnepantla, 123 mil; Tecámac, 119 mil; Chalco, 103 mil; Tultitlán, 98 mil; Valle de Chalco, casi 96 mil; Nicolás Romero, 86 mil; Chicoloapan, 75 mil más. [...] Aunque lucrar con la pobreza es un delito, la autoridad electoral lo permite. El Tribunal Electoral ha autorizado el uso de tarjetas que compran el voto de quienes viven en pobreza. La Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales ha sido poco eficaz. No hay consignaciones por uso electoral de programas. (EL UNIVERSAL, OPINIÓN, P. 17, ROGELIO GÓMEZ HERMOSILLO)

MARTES 16 DE ENERO DE 2017

ANTILOGÍA/ MANLIO FABIO/ RICARDO MONREAL

Desde el imperio romano, los sistemas políticos en decadencia, antes de colapsarse, devoran y destruyen la reputación de sus fundadores y constructores. Y algo más descarnado, pero muy propio de la condición humana: pocos salen a defenderlos y muchos a defenestrarlos. Tal es lo que acontece con Manlio Fabio Beltrones, el más romano de los legisladores y políticos mexicanos que he tenido oportunidad de tratar en más de 30 años de servicio público, y que ahora buscan vincularlo a un presunto desvío de fondos del gobierno de Chihuahua, durante el mandato de César Duarte, para las campañas del PRI en 2016. No soy juez para exonerar o declarar culpable de esos señalamientos al expresidente del PRI, pero sí puedo y debo expresar lo que me consta. [...] Reforma política: desde la creación del IFE hasta su transformación en INE, desde la ciudadanización de los órganos electorales hasta la creación del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, desde el financiamiento público a los partidos hasta la eliminación de los spots pagados en radio y televisión, fueron medidas que impulsó o atemperó el político sonoreense en su paso por las cámaras. Pero la reforma política más importante fue el reconocimiento en la Constitución de la figura “gobierno de coalición” para que los presidentes con gobiernos divididos tengan opción de construir gobiernos estables. (MILENIO DIARIO, AL FRENTE, P. 4, RICARDO MONREAL)